

CHAPITRE PREMIER.

Dieux du premier ordre.

Les dieux du premier ordre forment naturellement deux classes: la première est celle des divinités du ciel; et la seconde, celle des divinités des enfers.

ARTICLE PREMIER.

Divinités du ciel.

I

LE CHAOS ET LE DESTIN.

Le Chaos, dans la théologie païenne, était regardé comme le plus ancien des dieux; il présida à cette masse informe de laquelle tout a été créé :

Jusques au jour pompeux et florissant
 Qui donna l'être à l'univers naissant;
 Quand l'harmonie, architecte du monde,
 Développant, dans cette nuit profonde,
 Les élémens pêle-mêle diffus,
 Vint débrouiller ce mélange confus;
 Et variant leurs formes assorties,
 De ce grand tout anima les parties.

Rousseau.

Alors parut le Destin, divinité qui reçut en naissant un pouvoir absolu sur l'univers, et sur les dieux mêmes. Il s'appelait *Fatum*. On le représentait ayant sous ses pieds le globe de la terre, et dans ses mains un livre où la destinée des hommes était écrite. Il habite, disent les poètes, un temple fermé par cent portes d'airain :

dans l'avilissement, par rapport au grand nombre de personnes, favoris, maîtresses, et autres, à qui on la décerna. Vespasien en faisait même si peu de cas, qu'étant près de mourir, il dit à ceux qui l'entouraient: *je sens que je commence à devenir dieu.*